

## In memoriam Paul COLLOWALD

Paul Collowald nous a quittés discrètement, le 8 juillet, à 102 ans et nous avons tous perdu un ami admirable

Paul était un Alsacien, né à Wissembourg, c'est-à-dire un homme des frontières, pétri de culture française mais sensible et ouvert dès son plus jeune âge à la culture du voisin et aux relations avec l'Allemagne. Dans notre région, après-guerre, le désir de réconciliation avec l'Allemagne était très fort car le bon sens disait que c'était la seule voie vers l'établissement d'une paix durable. En tant que journaliste au *Nouvel Alsacien*, journal d'inspiration démocrate-chrétienne, puis dans la cadre du Foyer de l'Étudiant catholique, le FEC, Paul s'engagera dans cette aventure européenne avec conviction et esprit militant. A la création du Conseil de l'Europe en 49/50, il rencontrera Robert Schuman et cette rencontre sera décisive pour la consolidation de ses convictions et l'évolution de sa vie professionnelle. Paul sera un militant européen, partira à Luxembourg, puis à Bruxelles, mais restera en même temps attaché à l'Alsace. Il a toujours été un membre très actif de l'APA (l'Association pour la Promotion de l'Alsace) dont il encouragea, notamment, les initiatives de promotion de l'Europe.



Paul était un militant européen. Il eut la chance de pouvoir concilier activité professionnelle et convictions personnelles. D'abord à la Commission, il fut porte-parole de deux des plus éminents vice-présidents, Robert Marjolin et Raymond Barre, avant de devenir directeur à la Direction générale « presse et information ». En 1984, il est nommé porte-parole de Pierre Pflimlin, Président du Parlement européen, puis directeur de cabinet et finira au poste élevé de directeur général de la DG presse et communication. Mais, au-delà de ses obligations professionnelles, c'est en véritable homme de communication que Paul exercera ses fonctions. Il était sans cesse préoccupé par le souci de la proximité du citoyen européen, par la clarté du message européen et était animé par une vraie obsession pédagogique. Le livre de mémoires qu'il a écrit avec Sabine Menu<sup>(1)</sup>, en fut une illustration éloquent.

En venant au Parlement européen, appelé par Pierre Pflimlin, dès 1984, avant même l'Acte Unique, bien avant Maastricht et Lisbonne, Paul Collowald avait fait un choix courageux, mais prémonitoire. Il avait parié sur le réveil démocratique de l'Europe...après le projet de Traité Spinelli et la formidable impulsion donnée par Jacques Delors.

Homme de foi et d'espérance, chrétien engagé, Paul avait foi en l'homme et croyait à l'Europe, avec une opiniâtreté toute alsacienne, en dépit des contrariétés et des vents contraires.

Il est parti alors que l'Europe est chahutée de toute part. Puisse son esprit inspirer nos convictions et dicter notre détermination.

François Brunagel  
Président d'honneur de l'APA  
12 juillet 2025

(1) : Paul Collowald, pionnier d'une Europe à unir. Une vie à dépasser les frontières, Peter Lang, 2018